
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

「言葉の力」 

校長 浦 嵜 昌 明 

5 月 25 日(木)、赤井川村の呼びかけにより毎年行われている『花いっぱい運動』に、今年

も参加しました（詳しくは後半の記事を参照願います）。その時、生徒の皆さんにお話しし

た骨子は次のとおりです。 

・花に話しかけながら水をやったらよく育つという。 

・しかし、花には耳はない。言葉を理解する脳もない。人の言葉に励まされて成長

しているわけではない。 

・なぜ、この言説が生まれたのだろう？ 

・“毎日、花に語り掛けながら水をやるということは、それだけ時間や手間をかけて、大切に

花を育てているということ”→だから、そのように育てられた花はよく育つのだと思う。 

・皆さんもこれから毎日、花にひと言かけながら水をやってほしい。 

花は、言葉を理解しているわけではない。人が花（相手）にどのような気持ちで対応する

かが大切だということを伝えたかったのですが、言葉と植物の成長についておもしろい実験

を行った中学生の論文を紹介します。 

『「言葉の力」は本当なのか？』ということを実証するために、1 日 15 回「ばかやろう」

「ありがとう」、何も言葉をかけない３つの植物の成長を観察したものです。これは、科学

的な裏付けはないのですが、さて言葉が植物の成長に影響を及ぼすのか？下表のとおり、「あ

りがとう」と言葉をかけられた植物の葉は、他の植物よりも葉の数が増えていたというので

す。この中学生は、「言霊（ことだま）という言葉があるとおり、言葉には力がある。豊か

な人生を送るには、日頃から言霊の性質を理解した上で、言葉を使用することが重要だと思

われる。」と観察結果を締めくくっています（大阪教育大学附属天王寺中学校 自由研究〈第

41 集 2016〉）。言葉の力は、植物にも影響をもたらすのだから、ましてや人間に対して

も細心の注意を払って使わな

ければならないことを示して

くれた実験でした。 

言葉の力 

 

～未来を拓く 力強い人～ 

    ・自ら学ぶ人 

   ・心豊かな人 

   ・たくましい人 
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17 日（水）～19 日（金）で、３年生は秋田県～岩手県を周遊する修学旅行に行ってきました。男鹿水族館見

学、なまはげライブ見学、明治時代から残る芝居小屋の康楽館（重要文化財）、中尊寺金色堂が見どころの修学

旅行でした。好天に恵まれ、２日目の秋田では 30℃の猛暑の中の自主研修でしたが、生徒たちは様々な活動の中

で修学旅行の目的、 

(1)体験学習等により社会的認識を深める 

(2)赤井川村との自然環境、文化の違い等について理解を深める 

(3)主体的な取組により責任感や協調性を養う 

(4)集団行動を通じて自律的な態度を身に付ける 

を達成することができました。この後は、6 月 14 日（水）の発表会に向けた活動となります。保護者の皆様に

は、ぜひご参観いただきますようお願いします。後日改めてご案内します。 

 

 

 

 

 



 
 23日（火）５～６時間目、体育館にてＮＥ

Ｃ通信システムから講師を招き、情報モラル

教室を開催しました。５時間目はインターネットによって引き起こされるネット依

存やネットいじめ等についての講話を。６時間目は学年ごとにグループに分かれデ

ィスカッションを行い、最後にグループごとに発表しました。インターネットの危

険性を知ったうえで、安全に、便利に利用してほしいと思います。２名の保護者が

参観し、自分の子どもには「顔の知らない（実際にあったことがない）人とネット

上でつながらないでほしい」「自分、知り合い（友人等）の顔写真をＳＮＳ上にのせ

ないでほしい」という思いを、全校生徒に伝えていただきました。 

 

  
 
 ８日（月）全校避難訓練を実

施しました。今回の避難訓練は

火災に向けた訓練で、消防の協力をいただいて行いまし

た。避難の後に、訓練用の水消火器を使っての消火訓練

と、スモークを焚いて（舞台等で使用する健康に害のな

いものです）理科室に充満させ、実際に火災が起きて煙

が充満したらどうなるか、疑似体験をしました。事後の

振り返りから、生徒たちの声を紹介します。 
■消火器体験や煙体験を通してどんなことを学びましたか？という質問から 

・煙体験では思ったよりも視界が悪く、姿勢の高さによって煙の濃さも全く違いました。（１年） 

・消火器で、炎を消そうとしてかけるのではなく、燃えた物にかけることを学びました。（２年） 

・姿勢をしっかりと低くしないと煙を多く吸ってしまうことがわかりました。（２年） 

・姿勢を下げればいいってものじゃない。スピードも必要。（３年） 

・煙は上にあがっていたので、低い姿勢をとる理由が分かりました。（３年） 
  

 
 

29日（月）に、生徒会の企画によ

る『花いっぱい運動』を行いました。

全校生徒が学年の枠を越えて３～

４名の班に分かれ、プランターに花

の苗を植えました。今後は担当にな

った生徒が、登校時や下校時に水や

りをし、夏が来る頃には今回植えた

花が学校を彩ってくれる予定です。 
   



 

  
 
 

 

  

 本校では事故防止のため、多くの生徒が登下校する

時間帯に学校敷地内への自家用車の乗り入れをご遠

慮いただいております。すべてのお子様の安全な登下

校に、ご理解とご協力をお願いします。（怪我による

車椅子や松葉杖利用の際はこの限りではありません） 

 

路側帯が太くなり、乗り降りしやすいよう整備されてい

るエリアがあります。 

登下校時に自家用車

の乗り入れをご遠慮

いただいている区域 
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道 
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